

**Mensaje en vídeo de la
Sra. Presidenta del Consejo Económico y Social, Embajadora Paula Narváez,
Evento temático del ECOSOC-GA sobre "El Niño 2023-2024: Acciones para la
seguridad, sostenibilidad y resiliencia de las personas y el planeta"**

S.E. Sr. Dennis Francis, Presidente de la Asamblea General

Excelencias,

Distinguidos delegados,

Estimados participantes,

Señoras y señores,

Me gustaría darles una cálida bienvenida al Evento Temático del ECOSOC y la Asamblea General sobre "El Niño 2023-2024: Acciones para la seguridad, sostenibilidad y resiliencia de las personas y el planeta".

Lamento sinceramente no poder estar con ustedes en persona, ya que actualmente me encuentro en Chile.

El fenómeno de El Niño y su creciente intensidad, junto con sus impactos en cascada, conllevan consecuencias duraderas para el desarrollo.

En países con altos niveles continuos de exposición y vulnerabilidad a eventos climáticos extremos, el efecto del actual fenómeno de El Niño está añadiendo una carga adicional a la capacidad nacional y local para gestionar riesgos y desastres.

En mi país, Chile, el fenómeno de El Niño ha impactado a millones de personas, desafiando la resiliencia y en ocasiones, incrementando la vulnerabilidad.

El verano pasado, la región central de mi país registró las temperaturas más altas desde 1950 y es probable que esta situación se extenderá en este verano.

Los efectos de El Niño también se han evidenciado en otros países mediante la disminución de rendimientos de cultivos y la consecuente escasez de alimentos, exacerbando así el hambre y la malnutrición en las poblaciones vulnerables. Este fenómeno ha afectado a comunidades en África, Asia, el Pacífico, América Latina y el Caribe.

Las interrupciones en la pesca, provocadas por cambios en las temperaturas oceánicas, representan una amenaza adicional para los suministros de alimentos y los medios de vida de las comunidades costeras.

Los riesgos climáticos han expuesto a peligros los ecosistemas, la infraestructura y los asentamientos humanos, complicando los esfuerzos para fortalecer la resiliencia ante estos desafíos.

Excelencias, estimados participantes,

Es crucial que aprendamos del actual fenómeno de El Niño y desarrollemos planes y estrategias para prepararnos y abordar tanto los riesgos como los impactos en cascada de futuros sucesos de El Niño:

Me gustaría destacar algunas estrategias para su amable consideración:

1. El desarrollo e implementación de una gestión integral del riesgo de desastres en todos los niveles debe formar parte de las estrategias de gestión del riesgo.
2. Los pronósticos estacionales y los datos de riesgo deben utilizarse para tomar decisiones informadas, planificar y proporcionar orientación accionable a diferentes sectores de desarrollo. Esto permitirá la adopción de medidas proactivas en caso de recibir dichos pronósticos con la suficiente antelación.
3. Es esencial que nuestras inversiones en desarrollo, tanto públicas como privadas, sean resilientes y sean sensibles al riesgo. Estas inversiones deben integrarse en esfuerzos a largo plazo para proporcionar servicios climáticos que reduzcan el riesgo de eventos extremos y fortalezcan la capacidad de preparación a nivel local y nacional.

4. También es crucial realizar inversiones adicionales para fortalecer enfoques integrales destinados a abordar otros riesgos, como inundaciones, sequías e incendios forestales.
5. Aprovechar la tecnología y los datos para implementar sistemas de alerta temprana que sean inclusivos y accesibles para todas las personas, independientemente de su ubicación o situación socioeconómica, es fundamental. La iniciativa Early Warnings for All (EW4All) ofrece una valiosa experiencia en este ámbito, demostrando cómo un enfoque integral, así como la colaboración y la innovación pueden facilitar una preparación y respuesta efectivas ante desastres.

Señoras y señores,

Los eventos de El Niño presentan un desafío significativo para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Los impactos de estos eventos son diversos y no conocen fronteras. Nunca ha sido tan crucial como ahora trabajar unidos para abordarlos con acciones concertadas y fortalecer la solidaridad.

Les deseo unas fructíferas discusiones en este evento y espero con interés los resultados de sus deliberaciones.

Muchas gracias.